

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes.	1'25 pias.
Provincias, trimestre.	4'50 "
Extranjero, frances.	9 "
Número suelto.	0'05 pias.
Idem atrasado.	0'25 "

25 ejemplares, 0'75 céntimos.

PAGO ANTICIPADO.

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea, cuerpo 10.	1'00 pias.
En 2.ª . . . . .	0'50 "
En 3.ª . . . . .	0'25 "
En 4.ª . . . . .	0'15 "

Noticias, reclamos y comunicados, 25 céntimos línea del cuerpo 8.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

# EL PORVENIR

Diario republicano

La correspondencia al Director | Oficinas y Talleres, Azafranal, 2 | Teléfono número 10.

## DE PUERTAS ADENTRO

El descanso forzoso

Ayer fué el primer día en que comenzó a cumplirse en Salamanca la Ley sobre el descanso dominical.

No se ha trabajado más que en las iglesias, conventos, cafés, figones, tabernas y otras casas no santas a quienes alcanzan las excepciones previstas.

Los que en la holganza legal encuentran la satisfacción de reponer las energías físicas para continuar al día siguiente las interrumpidas faenas, véaseles alegres y gozosos. Los que están condenados a holganza forzosa y a dieta perpétua distingúense perfectamente.

El semblante del resignado, del que arde por dentro, del que se rocía el alma con lágrimas de sangre para entenebrecerla, no se confunde con ningún otro, ni pasa desapercibido al ojo del hombre observador. Esta psicología es difícil, pero Zola ha dejado discípulos.

El privilegio en favor de los centros de vicio ó de lujo, será muy humano, pero resulta inhumano.

El aspecto de Salamanca ayer era de tristeza profunda. Una población, donde el trabajo es castigo de los menos, condenada a forzoso descanso, es de un efecto deplorable.

Y esa minoría á quien se le prohíbe trabajar, no tienen otros lugares de exparcimiento más que aquellos donde está la tentación del gasto. Esa Ley lleva entre sus preceptos lesión enorme contra el equilibrio de la economía doméstica.

Un día más con obligaciones ineludibles para el presupuesto de gastos, y con prohibición de aumentar honestamente el de ingresos. Veinticuatro horas para el café, para la taberna, para el juego, para el lupanar; para todo lo que degrada y encanija.

Ese Instituto de reformas sociales que llevó al capítulo de excepciones el vicio, dejando en la prohibición lo culto y honesto, habrá dado al dogma satisfacciones, pero las ha negado á la verdadera democracia.

Llevar la preceptiva á las costumbres, como al arte de versificar, será un mérito para ganar la gloria eterna, á costa de perturbar la tierra.

Ayer, no han podido notarse los efectos de contraste que esa Ley reaccionaria producirá en Salamanca, porque la próxima visita del Rey tiene ocupados á bastantes obreros.

Pero después que don Alfonso deje á Salamanca, y el sentido codicioso de los que tienen obras les aconseje suspenderlas porque entran los días cortos y enervadores; y escasee el trabajo, y la ociosidad forzosa á diario sea la normalidad, y el pan sea á 44 céntimos kilogramo, y estén las patatas, y la carne, y el carbón, y el aceite, y tantos otros artículos de primera necesidad en escandalosa desproporción con los recursos

para adquirirlos; en aquellos días lluviosos y fríos en que la Plaza Mayor se convierte en almoneda de seres humanos que esperan cõtización, entonces... el descanso forzoso en domingo será un cruel sarcasmo, y, los que huelgan por no tener donde ocuparse, cuando vean á los que huelgan rindiendo amoroso culto al precepto legislativo, arrojarán sobre ellos miradas de rabia y las desesperaciones anidadas en sus conciencias aguijoneadas por el hambre y los rigores de la estación, los tendrá propicios á las atroces represalias.

Aquí donde no hay fábricas, ni más que contados centros industriales que merezcan estos honores; aquí donde la caridad solo se practica con frailes y monjas; donde el dinero, que se muestra pródigo para fundaciones de conventos y para dotes de monjas, no aparece para fundar instituciones útiles, para construir viviendas para pobres ni para levantar á los que caen á impulsos del huracán de la

desgracia, que no del vicio; aquí, donde hay muchísima miseria vergonzante que se mueve víctima de pudibundeces que nadie aprecia... donde hay más de dos mil vecinos condenados á descanso perpétuo; el forzoso, el dominical, la prohibición de que en un día no puedan, si tienen donde, ganar el pan que ha de alimentarlos, es más que un precepto benéfico, una inhumanidad.

Esperemos los domingos de Noviembre, Diciembre, Enero y Febrero y todos los de los meses en que la naturaleza se ensaña, aliada con los poderosos, contra el pobre, y, entonces, se apreciarán los efectos del descanso dominical.

No ha de faltarnos tela á los periódicos, ni acaso á los gobernantes y á los que ahitos de todo descansan siempre, porque nunca han sabido lo que es la desdicha.

El día que el ogra social acometa, será un día horrible... sin descanso.

## Los diablos en Palacio

### Solfeo á cuatro manos

Están muy atareados en el Hotel que accidentalmente se convertirá en morada regia; y, los encargados de amueblarlo parecen locos desde que nuestros diabólicos espíritus flotaron entre aquellas paredes.

Ya creen que nada les puede salir bien. No hay tonto ni clerical (del montón se entiende) que no sea supersticioso.

Al tendero Huebra le someten á un ajeteo demoníaco. Vargas, está ya dado á nosotros (á los demonios) y por verse libre de aquella ratonera daría la cama de matrimonio y... un jamón.

—No han debido ustedes dejar pisar aquí á esos diablos que Dios confunda.

—(Huebra al paño). Ti ti tienee rarra zoon.

—Pero qué habíamos de hacer si no teníamos cruz, ni agua bendita, ni hisopo para conjurarlos. Se colaron montados en palos de escoba, con unos pelos que parecían mazorca de maíz, apestando á azufre y echando por aquellas bocas sapos y culebras. ¡Como que Vadillo sahó de estampía! Hablen ustedes pianito por que se han debido quedar en la caja del reloj del maestro ó en ese bargueño de Justo, que tiene más conchas que la casa de las ídem.

—Bueno, pero diablos y todo tienen razón.

—No veo en qué.

—Pues en todo lo que han dicho y en algo que se callaron diabólicamente.

—Por que lo hemos hecho como los mismos demonios lo idearían. Poner en una antesala de forma rectangular muebles de gabinete redondo inadaptables, es una tontería, y, en el salón de recepciones una consola de marmol negro como conciencia de sisador de fondos de las fábricas parroquiales, con otras de marmol blanco, cuya pureza se confunde con la del alabastro, que diría el ama seca de la literatura Cabestany, eso... se tira á las paredes rabiando de mal gusto.

—Pues arreglémoslo todo lo mejor posible, antes que nos zarandeen otra vez.

Y, en efecto, nuestras infernales indicaciones sirvieron para que desapareciese el acordeón y la mesa del

comedor, y los divanes de la antesala, y las sillas de cuero de hurdano de... diez pesetas la yunta; pero no consiguen darle mejor aspecto á la posada del Peine.

En el dormitorio de Don Alfonso, después de colocar la cama matrimonial y la mesa de noche y una butaca para desnudarse, no quedará espacio ni para las zapatillas. El monarca tendrá que desnudarse y vestirse sobre la cama como los enfermos convalecientes.

—¿Han visto ustedes el cuarto de aseo?

Véanlo ustedes, que tiene todos los honores de una trastera. Allí hay una pila de marmol que como no sea para pediluvios incómodos, no sabemos qué otra aplicación pueda tener. Si han pensado en que sirviera para baño, los pensadores se habrán retrotraído á la época en que era párvulo el monarca.

¿Y el retrete? Hubo que construirlo ahora, y hay que entrar oblicuándose. El sentido higiénico del propietario del Hotel queda juzgado.

Hemos olvidado decir á ustedes que el dormitorio del Rey parece que está tapizado de color salmón. Los apuntadores de este gusto no alcanzan la categoría de congrios: se conforman con ser percebes.

En fin, lo ridículo, lo charruno, nos empalaga hasta á los mismísimos diablos; y ya no diremos una palabra más del decorado de ese mesón con pretensiones de Hotel.

Nos daremos maña infernal para quedar instalados entre los pliegues de alguna colgadura de la cámara regia, y á partir del día 29 contaremos á ustedes todo lo que por artes diabólicas indagemos.

## OPINIÓN

Si el cura Manchego afirmaba que es grato tener huéspedes por el deleite que se experimenta cuando se van, yo afirmo que se puede tener reyes por el placer que produce despedirlos.

Morayta.

## DE TODAS PARTES

### Guillotina empuñada

Hace pocos días falleció en París Deibler, el célebre verdugo, sucesor del no menos famoso Henri Sansón.

Este era un individuo de vida disipada, deplorable. Después de derrochar su patrimonio, contrajo tal cúmulo de deudas, que, en 1847, fué reducido á prisión á petición de uno de sus innumerables acreedores.

Sansón solicitó una avenencia; pero el inglés se allanó á retirar la demanda, á condición de que le dejase en prenda la madera de la guillotina. Y... trato hecho.

Pero quiso la suerte que poco tiempo después, el procurador dió orden á Sansón de ejecutar un reo, y el verdugo acudió á su acreedor, solicitando que le prestase su herramienta por breves momentos.

Esta vez su petición no fué atendida, y para que el fallo judicial se cumpliese, fué preciso que la autoridad pagase, á nombre del verdugo, 4.000 francos, para desempeñar la vida, como llamada á la guillotina los criminales parisienses.

### Las hormigas

El día 27 de Agosto último, la población de Cornuda (Italia) se vió asaltada por una nube de hormigas aladas que desaparecieron en dirección Norte.

Los operarios tuvieron que refugiarse en parajes cerrados para evitar las caricias de los incómodos viajeros.

### Rembrandt

La ciudad de Leyde prepara el tercer centenario del célebre pintor Rembrandt.

La municipalidad de la ciudad ha invitado á todas las Academias de pintura y de Bellas Artes para que envíen Comisiones á la solemnidad que se organiza para el día 15 de Julio de 1905.

### Autógrafo de Kuroki

Después de la batalla de Liau-Yang, el general Kuroki recibió más de 500 cartas pidiéndole autógrafos. La mitad de las demandas eran de americanos y de ingleses, cincuenta de alemanes y las demás procedían de Suiza, Austria, Holanda, Bélgica y países escandinavos.

### EL XXXVI ANIVERSARIO

#### de la revolución en Béjar

Nuestros amigos de Béjar conmemoran este año como en los anteriores, las tristes jornadas que precedieron á la revolución de Septiembre que lanzó del trono á doña Isabel II.

La Junta municipal de Unión republicana y el Comité de la Juventud republicana rinden así homenaje á las víctimas sacrificadas en holocausto de la dignidad nacional y de las libertades, y recuerdan el triunfo de los hombres de buena voluntad, que ante ningún peligro ni contradicción se arredraron, hasta derribar un régimen que consideraban lesivo y ominoso para la Patria.

La convocatoria para conmemorar esa fecha, que, impresa, circularon profusamente, está redactada en los siguientes términos:

«Bejaranos: La Junta Municipal de Unión Republicana y el Comité de la «Juventud Republicana», á fin de conmemorar el 36º aniversario de la gloriosa revolución del 68 y rendir homenaje á los héroes y víctimas sacrificados en tan memorable fecha, convoca el pueblo en general amante de la Libertad al acto cívico que ha de celebrarse el día 28 del corriente y hora de las ocho y media de su mañana.

«La Comitiva se reunirá en la Plaza Mayor, y desde este sitio, se dirigirá á la parroquia de San Juan, donde según costumbre de años anteriores, se celebrarán las honras fúnebres costeadas por nuestro excelentísimo Ayuntamiento, y terminado este acto, continuará la manifestación al cementerio de San Miguel á depositar un recuerdo sobre la tumba de los mártires.

«También y para conmemorar tan gloriosa fecha y protestar del convenio con el vaticano, que el reaccionario y clerical gobierno de Maurá quiere sea ley, en dicho día y hora de las ocho y media de su noche, tendrá lugar un mitin en el salón de la Señora Viuda de Guijo, al que esperamos concurrirán todos los defensores de la Libertad y la Democracia.

«Los oradores que deseen tomar parte en el mitin se servirán avisar con veinte y cuatro horas de antelación poniéndolo en conocimiento de los presidentes de la Junta Municipal ó de la Juventud.

«Se recomienda la asistencia á tan solemnes actos.»

En nombre de las Comisiones organizadoras de estos patrióticos actos, se nos invita á ellos. Tan intensa y sentida como es nuestra gratitud por los términos cariñosos en que la invitación está concebida, será nuestro sentimiento, si exigencias de esta ingrata labor nos imposibilitan de diferir á los ruegos de los entusiastas y leales amigos y correligionarios de Béjar. Oportunamente hemos de comunicarles nuestra resolución; y si no pudiéramos asistir á esos actos, tengán la seguridad de que les abrazaremos en espíritu, brindando con ellos y haciendo votos ferventísimos por que no se haga esperar, convertida en dichosa realidad, la que es común aspiración de todos los españoles que aman con fe viva la Patria y la democracia.

## LOS FRAILES DE BLUSA

Cada vez que los socialistas se reúnen echan pestas contra la prensa republicana y monárquica, la rotativa especialmente.

¡Ingratos! ¡Más que ingratos! Con la prensa monárquica sobre todo, que los ha dado á conocer, los ha alentado, los ha aplaudido y les ha servido de tornavoz. Como sabe que no van á ninguna parte, no tiene inconveniente, en alentarlos.

También la republicana ha contribuido á que se les conozca, tomando en serio lo que han dicho, cuando ha debido hacer lo que hace y siempre: ó no nombrarlos, ó tomarlos en broma.

Es lo que merecen esos frailes de blusa que aspiran á convertir á toda España en un convento donde, á trueque de tener asegurada la bazoña, hipoteque cada ciudadano su libertad.

Si la prensa fustigada por los socialistas quisiera convencerse de que el socialismo en España es creación suya y no tiene otra vida que la que ella le dá, bastaría con que dejara de hablar durante un trimestre de lo que sus eminencias dicen y hacen. Reducido á la propaganda de sus periodiquitos, muy serietitos, muy estiraditos y muy nutriditos de excoomuniones contra los obreros, que no se le someten del todo, sólo se enterarían los de la familia, bien escasa por cierto, de que existían los Iglesias y los Perezaguas.

Hágase la prueba y se me dará la razón.

José NAKENS.

## Los licenciados del ejército

Galantemente invitados, asistimos ayer á la junta general que celebró esta simpática sociedad, para inaugurar la bandera que ha adquirido recientemente.

Presidía el señor Villafranca en unión de algunos otros individuos de la directiva.

Se lee una sentida carta del presidente señor Pousa, que se despide por haber sido trasladado á Orense, y se acuerda darle las gracias y que conste en acta el sentimiento con que la asociación vé su marcha.

Es aprobado el mensaje que piensan dirigir al rey, cuando visite Salamanca, pidiéndole haga cumplir la ley de 10 de Julio de 1885.

Hicieron uso de la palabra, entre otros, que sentimos no recordar, los señores Sánchez, Monsen, Bernabau, Iglesias, Rey, Leal, Caballo Quintero y Hernández (Hípólito).

Este último señor nos dedicó en nombre de la Sociedad, encomiásticas frases, que en el alma agradece mos.

Un compañero nuestro, que se habla presente, le dió las gracias y les ofreció las columnas de EL PORVENIR ofrecimiento que les ratificamos sinceramente.

El Secretario de la Federación Obrera, que también fue saludado, contestó ofreciendo a la Sociedad de Licenciados del ejército la solidaridad más absoluta en nombre de sus compañeros.

Hecho el resumen por el Sr. Villafra, se levantó la sesión en la que reinó el orden más completo y un entusiasmo grande por parte de todos. También se hicieron bastantes nuevas inscripciones de socios.

## Misceláneas

Huebra, el tendero de la Plaza Mayor, molestado sin duda, porque hemos dicho que era uno de los sacrificados por la visita de don Alfonso, y que había colocado el linoleum del comedor regio con efectos de acordeón, se permitió, buscando reciprocidad a nuestra opinión, decir, estrepitosamente, que no eran personas decentes los que leían EL PORVENIR.

Hay que advertir, para satisfacción de nuestros abonados que nunca hemos contado entre ellos al tendero Huebra.

Y algo más tenemos que advertir; es a saber:

Que ni siquiera sospechamos que haya un solo suscriptor de EL PORVENIR, que sea materia abonada para que le exploten los industriales del ful.

Y por eso nos explicamos ciertas malquerencias.

## Del Extranjero

### Notas parisienses

El krompritz de Alemania

El krompritz alemán, el hijo mayor de Guillermo II, va en breve a contraer matrimonio.

La prensa ha acogido en sus columnas la noticia; esta noticia circula por todos los ámbitos de los Estados europeos y es objeto de comentarios entre los que se preocupan de los futuros destinos de los príncipes.

Mucho y bueno se ha hablado en diferentes ocasiones del hijo mayor de Guillermo II, y de su vida de estudiante y de su juventud, refiérense anécdotas y sucesos que pintan muy bien el carácter de este futuro emperador.

Educado con gran severidad, el krompritz, sin embargo, logró evadir algunas veces la vigilancia a que se le sometía y hacer escapatorias, y esto parece que hubo de costarle algo más que reprimendas orales.

Así como el aya de su padre, Guillermo II, cogió a éste antes de ser kaiser y le propinó unos azotes, según cuenta Bismarck en sus Memorias, así también probó el pequeño Federico esta medicina, y aun cuando al preceptor le «dolería» mucho hacerlo, ello es que él sufrió tan contundentes argumentos, pudiendo costarle como su padre contestó una vez al aya:

—Lo sentirá usted mucho, pero ¿a que no lo siento donde yo?

Joven, simpático y de fisonomía seria y al mismo tiempo agradable, el krompritz es, salvo la nacionalidad, un verdadero inglés. Las líneas de su rostro recuerdan las del emperador, y tienen también semejanza con personajes ingleses y yanquis de esos cuya cara ha hecho popular el grabado y la fotografía, y es, además, grave, flemático, de rectos y bien trazados rasgos.

Habla correctamente varios idiomas, pero en el que no le aventaja ningún otro alemán es en el inglés, que posee y domina con verdadera maestría, siendo realmente muy entendido en el *caló inglés*, en esa *jerga ó argot* tan difícil como enigmático. Buen tirador y ginete, geógrafo mediano, orador deplorable, y sobre todo, boxeador temible, el príncipe Federico es lo que se llama un *guapo* mozo y un excelente partido.

Parece ser que en cierta ocasión separó de varios amigos con quienes había estado cenando en uno de

los modestos restaurantes a orillas del Támesis, y que uno de los muchos maleantes que por aquellos sitios pululan, intentó atracarle.

A no ser por la oportuna llegada del encargado de vigilar al príncipe, es seguro que el atrevido hubiera notado en las mandíbulas el peso del puño del imperial boxeador.

Aventuras amorosas se le atribuyen muchas, pero no nos parece lo más propio ofrecer este ramillete anecdótico a nuestros lectores en visperas de boda de su protagonista.

Enamorado de Miss Geraldine Farrar, de la Opera Real de Berlín, llegó a ofrecerle su posición a cambio de su mano; pero papá se encargó de volver a la realidad al joven krompritz.

A todo esto dirán nuestros lectores ¿pero quien es ella? Pues la gran duquesa Cecilia Agustina María de Mecklembourg Schwerin, una encantadora joven de 18 años, rubia, de ojos azules, de blanca tez, de plácidas miradas y de una gran belleza.

Es hermana de la heredera del trono de Dinamarca y asegúrase que está enamorada locamente de su prometido.

En cuanto al emperador Guillermo II, sabida es su opinión acerca de los hijos, los cuales quería haber tenido todos varones, y hasta parece ser que no ponía muy buen gesto cuando su nueva sucesión radicaba en una hembra.

Ahora el emperador, suegro futuro de la duquesa Cecilia contará desde muy pronto con una hija más.

D. A. MORAIS.

## Lo que cuentan del viaje regio

Que vendrá una compañía con bandera y música del Regimiento de Burgos que se halla de guarnición en León.

—Que 277 guardias civiles custodiarán la vía férrea desde Madrid a Salamanca.

—Que es un hecho que habrá corrida regia con *Algabeño* y *Chicuelo*.

—Que los que forman la cabalgata de charros han de estar el día 28 en las primeras horas de la mañana en la Diputación provincial, para ponerse a las órdenes de su general el duque de Tamames.

—Que al entrar el rey en la Catedral para escuchar el *Te Deum* los órganos tocarán la marcha real.

—Que los estudiantes monárquicos, pues los republicanos han presentado la dimisión de los cargos que se les habían conferido, van a pedir al rey la mar de cosas.

—Que la apertura del curso se empezará una hora antes de lo acostumbrado para que don Alfonso pueda almorzar a la una en punto.

—Que han llegado cocineros y domésticos del rey.

—Que por fin vendrá una sección de la escolta real.

—Que vendrán bailarines de San Esteban de la Sierra.

—Que después de someterlo a un profundísimo estudio, se colocarán tres mesas para la comida oficial; dos laterales y una de cabecera.

—Que hay ya inscritas 34 señoritas que se disfrazarán de charras para asistir a la tribuna de la calle de Zamora.

—Que el programa de la estancia regia parece ser éste:

Llegará el día 29 a las dos de la tarde; se dirigirá a la Catedral donde se cantará el *Te Deum*; después al Ayuntamiento y Diputación, donde se verificarán las recepciones populares y la de Alcaldes de la provincia. Por la noche la comida oficial.

Día 30.—Visita a los monumentos de la ciudad, viaje a Zamora y regreso a las seis para visitar los centros de obreros y asistir a la función de gala del Teatro Bretón.

Día 1.º.—Continuará visitando otros edificios monumentales, asistirá a la apertura del Curso Universitario y a la corrida, saliendo después para Aragón.

—Que no habrá ya iluminación en la fachada de la Universidad.

—Que el arco del gremio de labradores se compondrá de cuatro pinos, que sirven de sostén monumental a tres arcos, en cuyo centro va un escudo y una expresiva dedicación al Rey.

—Que el Ayuntamiento y la Diputación han comprado 40 camas de desecho que después venderán a mitad de precio, lo cual no deja de ser un buen negocio para los industriales.

—Que vendrá el cuerpo de bomberos voluntarios de Ciudad-Rodrigo.

—Que las señoras que asistan a la apertura, llevarán mantilla blanca.

—Que se arrojará al paso del Monarca palomas y flores.

—Que la iluminación del Gobierno civil, será de gas acetileno.

—Y que a recibir al Rey acudirá una representación de los maestros de la provincia.

## LA SALUD

### VAQUERIA HOLANDESA

Esta vaquería ha recibido un nuevo lote de vacas superiores, y establecido un despacho central en la calle del Doctor Riesco, número 1, donde el público encontrará un esmerado servicio de leche pura y de inmejorable calidad.

Sucursal en la panadería de Sainz Pardo García Barrado (antes Rúa) número 70.

En ambos despachos hay graduadores a disposición de los clientes. 8-a-2

## De Salamanca

Si ningún incidente digno de mencionarse, se llevó ayer a cabo la implantación del descanso dominical en nuestra capital.

SANOL PIZA, INVENTO INFALIBLE para las quemaduras, contusiones y erisipelas. Las quemaduras de primer grado quedan completamente curadas en 24 horas. Conviene tenerlo a mano.—4 y 6 reales frasco.

Ha sido concedida licencia para celebrar corridas de novillos los días 27, 28 y 29 del mes actual, al ayuntamiento de Tamames.

### Última novedad

#### Abanico Perfumado

J. ASIAIN.

PLAZA MAYOR, 1 y 2.

En Pedrosillo el Ralo pueblo inmediato a Salamanca, han ocurrido tres nuevos casos de epidemia variolosa.

En la administración de EL PORVENIR se venden, a 25 céntimos, preciosos alfileres de corbata, con el busto de nuestro ilustre jefe señor Salmerón.

Ha sido nombrado magistrado de esta audiencia don Marcelo Ojal.

Veán los padres de familia de Salamanca y fuera de ella, lo referente a los salones de estudio y vigilancia en la entrada de las clases del Instituto en el anuncio del Colegio LICEO ESCOLAR.

Hállase un tanto mejorado de su dolencia, el inspector de la guardia municipal señor Talavera.

Con el uso continuo del mineral de agnosa *NOCERA-UMBRA* se combate la obesidad.

El individuo que últimamente falleció de la epidemia variolosa se llamaba Eladio Elvira y fué en vida cocinero del palacio episcopal, donde se hospedará el rey.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del anti-palúdico *ESANOFELE*.

El orfeón salmantino que dirige el señor Mezquita, observará el próximo martes con una serenata a nuestro correligionario señor Romano Zugarro, presidente que fué del Jurado del concurso de orfeones.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el *ESANOFELE*.

Para contraer matrimonio le ha sido concedida licencia al teniente de caballería don Germán Domínguez.

El *FERRO-QUINA-BISLERI* vence las anemias.

Ha fallecido en Cantalpinó la hija del médico de dicho pueblo doña Carolina Escalada.

¿Tenéis cariño a vuestra salud? Tomad el *FERRO-QUINA-BISLERI*.

Para festejar el primer día de descanso dominical, fueron ayer muchos los adoradores de Baco, que se dedicaron a la pesca de merluzas.

La pesca fué abundantísima.

Quien usa el *FERRO-QUINA-BISLERI* come con apetito.

Parece que se trata de premiar a tres personas de Alba de Tormes, que condujeron al cementerio a una mujer fallecida a consecuencia de las viruelas.

El agua mineral de mesa *NOCERA-UMBRA* está indicada para los catarros de la vejiga.

Un timador detenido durante los días de feria y que fué conducido a la cárcel para extinguir la pena que le impuso el Gobernador, ha pedido la salida mediante el pago en metálico de lo correspondiente al tiempo que le resta de prisión.

Conviene a los que padecen Hernias leer un anuncio que publicamos en cuarta plana.

Hállase completamente restablecida de su enfermedad, la esposa de nuestro compañero en la prensa don Enrique Hernández Gutiérrez.

Lo celebramos.

El agua mineral de mesa *NOCERA-UBRAM* es refrescante, digestiva y gaseosa.

### Para maestros

Por el Rectorado de esta Universidad, se han hecho los siguientes nombramientos de maestros interinos.

Salamanca.—Don Florencio Jiménez Martín, para la escuela mixta de Monforte, con el haber de 300 pesetas y emolumentos legales; doña Matilde Sánchez y Sánchez, para la de Cespedosa de Agadones, con 500 pesetas; doña Petra Casado, para la de Robledo Hermoso, con 500 pesetas y doña Esperanza Sánchez Hernández, para Guadapero, con 500 pesetas.

Cáceres.—Doña Valentina Núñez Sánchez, para la escuela de niñas de Casas del Monte, con 312'50 pesetas de sueldo y emolumentos legales.

Zamora.—Don Celestino Ballesteros Campaño, para la escuela mixta de Manzanal de los Infantes, con el haber de 500 pesetas anuales.

—Por la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes de esta provincia, se ha cursado a la Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio, el expediente de pensión, incoado por doña Josefa González, como viuda de don Juan Garrido Sánchez, maestro que fué de la escuela mixta de Cilleros el Hondo.

—El Ayuntamiento de Pitiegua ha solicitado del Rectorado que se provea en maestro la escuela de aquella localidad.

El mejor anti-palúdico conocido es el *ESANOFELE*.

En la noche del jueves, 22, estuvo a punto de ocurrir un siniestro en el lindo teatro Corderón de Peñaranda.

Estando haciendo pruebas en un nuevo aparato de Cinematógrafo, uno de los dueños aproximó una vela a la peloula y ésta echó a arder, y como en el escenario, que es donde se hacían dichas pruebas, todo era combustible, en un momento empezaron a salir llamas, prendiéndose un telón, pero gracias a los empleados de la *Electricista Peñarandina* y algunos curiosos que allí había, que empezaron a arrojar sus cazadoras y cuanta ropa encontraron a mano, sobre las llamas, pudo extinguirse el incendio, que hubiera tenido funestas consecuencias, por ser un mismo edificio el Teatro y el Casino. La máquina quedó destrizada.

El *FERRO-QUINA-BISLERI* devuelve las fuerzas a los convalecientes.

Ayer tarde un joven ciclista, se dió un monumental tumbó en la Puerta de Toro.

Anoche retiramos del buzón un comunicado suscrito por varios dependientes de comercio, denunciando a un convecino que ayer infringió la ley de descanso dominical.

Como la denuncia es anónima no la publicamos. Den sus nombres los autores y la reproduciremos íntegra en el número de mañana.

Ha sido nombrado inspector segundo de vigilancia don José Livian, protegido del ministro señor Sánchez Guerra.

Otra nueva plancha para nuestros políticos.

A las dos de la madrugada se harán las pruebas de la iluminación que está instalándose en la Plaza Mayor.

Anoche fueron sorprendidas por la policía en una casa de mal vivir tres artistas.

## Registro civil

Durante el día de ayer se han hecho las siguientes anotaciones:

### NACIMIENTOS

Agueda Hernández.  
Efigenia Pérez Frailo.  
Florencio Rincón Alhaguero.  
José Durán Sanz.

### DEFUNCIONES

Santiago Pascual Leon.  
Babina González Martín.  
David Gudino Sánchez.  
Inocencia Martín Benito.  
Clara García Sánchez.  
Victoriana Corrales Martín.  
Aurora Velasco Martín.  
Juan Martín Sánchez.

## Tribunales

Señalamientos para mañana

Sección primera—Continuará la vista que ha empezado a verse hoy procedente del juzgado de Vitigudino, contra Vicente Ledesma y otro, por atentado.

Sección segunda—Causa instracta en el juzgado de Béjar contra Ramon García por el delito de disparo. Ponente señor Pascual; defensor, señor Sánchez, y procurador señor Corona.

### Teatro del Liceo

El sábado celebró su beneficio la señorita Vela, cantando *Los Diamantes de la Corona* con gran afinación y sumo gusto.

El vals de salón que en obsequio del público cantó la beneficiada, fué muy aplaudido, viéndose obligada a repetirlo.

La señorita Vela fué obsequiada con varios regalos de sus amigos y admiradores.

Anoche en el mismo teatro se cantó *Marina* y *El postillón de la Rioja* con cuya función se despidió del público salmantino la compañía del señor Santoncha que tantos y tan merecidos aplausos ha recogido.

## Servicio telegráfico

### Propaganda republicana

Madrid 26, 11'25.

Telegrafían de Teruel que anoche se celebró en el teatro de dicha capital un grandioso mitin republicano; al que asistieron entre otras personalidades del partido los señores Rute y Nogués. Este último, en períodos grandilocuentes ensalzó los ideales republicanos é hizo el programa del partido.

El público que llenaba el local ovacionó entusiasmado a los oradores, dando vivas a Salmerón y a la Unión Republicana.

### Prisionero en libertad

Madrid 26, 2'30.

Telegrafían de Tanger que ha sido puesto en libertad el súbdito inglés Enrique Lee, que fué apresado por los marroquies.

### Las tormentas

Madrid 26, 2'30.

En Castellón descargó ayer una terrible tormenta.

Tuvieron que detenerse varios trenes de Valencia, Tarragona, Castellón y Torrelblanca. —El Turia, según dicen de Valencia, ha experimentado una gran crecida a consecuencia de las tormentas.

—En la iglesia de Sovella cayó un rayo, hiriendo a uno de los fieles é incendiando una alfombra.

### Deserciones

Madrid 26, 2'30.

Durante las maniobras realizadas por las fuerzas del ejército alemán en las cercanías de las fronteras suiza y francesa, se ha registrado un considerable número de deserciones.

### Salmerón en Barcelona

Madrid 26, 2'30.

El mitin ha resultado una manifestación grandiosa. Mas de diez mil personas llenaban el local.

El señor Lerroux, entre estruendosos aplausos, hace uso de la palabra abogando por la República y por el radicalismo en política.

El señor Salmerón que es aclamado por los concurrentes, pronunció una maravillosa oración en la que atacó duramente al clericalismo.

Cada parrafo de su discurso-programa era acogido con ovaciones delirantes.

El entusiasmo es indescriptible.

El orden fué perfecto.

### La guerra

#### ruso-japonesa

### Ferrocarril ruso

Madrid 26, 2'30.

Telegrafian de Petersburgo que el ministro de Obras públicas príncipe Kilkas ha dado por terminada la línea férrea que rodea el lago de Baikal, en el cual trabajan más de 2.000 obreros.

Una vez dicha línea abierta a la explotación, se abreviará en mas de su mitad el tiempo que tardan en llegar las tropas rusas al teatro de la guerra.

### Toma de Port-Arthur

Madrid 26, 2'30.

Comunican de Londres que el día 20 y después de tomar minuciosas precauciones para el buen éxito de la empresa, los japoneses atacaron a Port-Arthur con indescriptible empuje.

Todas las fuerzas sitiadoras, excepto pequeñas reservas, tomaron parte en el ataque y,

apesar de la resistencia desesperada de los rusos, que arrojaban un verdadero torrente de fuego, los japoneses tomaron las murallas de la plaza, y sosteniéndose en ella en compactos batallones, emplazaron cañones de tiro rápido, que hicieron en poco tiempo horrorosa matanza en los sitiados.

### Continúa el combate

Madrid 26, 2'30.

Siguen recibiendo despachos de Londres, con nuevos detalles de la toma de Port-Arthur. Batallones enteros de japoneses fueron destruidos por las minas rusas, apesar de lo cual, el torrente de hombres continuaba avanzando sobre los cadáveres de sus compañeros, hasta conseguir coronar las murallas y fuertes interiores.

Las pérdidas japonesas, sin poderse fijar hasta ahora, son aterradoras. Añaden que la guarnición quedó por completo aniquilada.

**Lerroux**

El Porvenir, Sociedad Anónima Tipográfica.

### ¿Queréis curar las fiebres palúdicas??

Usad el ESANOFELE

Opinión de los médicos sobre el ESANOFELE



Es importante conocer la opinión de los médicos prácticos sobre los medicamentos nuevos, a pesar de que tengan ya la aprobación de numerosos experimentos científicos.

El Dr. D. Emilio Fernández Durán, distinguido médico en Oropesa, así escribe en este propósito: «Tengo que felicitarle y felicitar a usted por los excelentes resultados obtenidos con la cura entera de su preparado ESANOFELE, que ha servido de positivo triunfo en caso de verdadera *caquexia palúdica*, y en el cual la anemia é infarto esplénico consecutivos eran evidentes y palpables, logrando á los tres ó cuatro días *hacer desaparecer el acceso febril de tipo curtenario*, como ya le decía, y que con preparación ninguna antimalarial se había conseguido suprimir uno siquiera de ellos, en seis meses que venía padeciéndolos el sujeto...»

Depósito general: D. Alfredo Rolando  
BARCELONA, Bajada de S. Miguel, 1  
SE ENCUENTRA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto

DIRECTOR PROPIETARIO: D. José Mañes Casaux

Calles del Silencio, 1 y Tostado, 1, SALAMANCA

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo á las Facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La Casa-Colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases, distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 y TOSTADO, 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la escuela que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingreso en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento.

Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos, que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación *verdad*, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

Gran Café, Hotel y Restaurant de Pasaje

39, PLAZA MAYOR, NÚM. 39.

## MARCELINO CHAPADO

Espaciosos comedores.-Servicios esmerados

Precio, desde 2 pesetas cubierto

—Carruaje á la Estación—

TELÉFONO, NÚM. 7.—Salamanca

## EL PROGRESO

de las Industrias Salmantinas

## MIRAT É HIJO

FABRICAS

de Abonos Químicos y Minerales.

de Acido sulfúrico.

de Acido nítrico.

de Superfosfatos.

de Almidones.

de Pastas para sopa.

ALMACENES

de Garbanzos (primero de Castilla).

de Sales amoniacaes.

de Sales potásicas.

de Sales nítricas.

de Escorias Thomas.

de Fosfatos minerales y de huesos.

Molienda y Tamizado mecánicos

18 Medallas y varios Diplomas

Catálogos.—Listines.—Consultas gratis.

siado temerarios, porque no le parecía probable que Julio pensase en casarse.

Y, por el contrario, sus esperanzas estaban para realizarse.

Sin embargo, no hubiera dicho una palabra que pudiera influir en la determinación de su hija.

Respetaba su voluntad.

Gemma le tendió la mano derecha.

—Aquí la tenéis, ya que la queréis,—dijo con la sonrisa en los labios y las lágrimas en los ojos.—Estaré orgullosa. Y siempre me consideraré en deuda con vos, deuda que mi existencia entera no bastará á satisfacer.

Julio permanecía triste.

—Gemma,—murmuró dulcemente,—no es reconocimiento lo que quiero de vos. Me disgustaría, porque podría creer que ningún otro sentimiento os ha impedido hacia mí. Si no me queréis...

Gemma sonrió de un modo que valía un poema.

—¿Empezáis ya á dudar?—dijo.—¿No habéis comprendido que desde el primer día que os conocí mi alma fué vuestra?

Embriagado, fascinado, Julio tomó la mano y la cubrió de ardientes besos.

Lágrimas abundantes inundaban en rostro de Toasca.

—Si se muriese de alegría,—exclamó,—ésta sería mi última hora. Que Dios os bendiga, hijos míos, por haberme dado tanta felicidad.

Las horas transcurrieron como relámpagos. Laura no quiso ocultar á Julio nada de cuanto le atañía. Unicamente dejó de decirle la duda que tenía sobre la muerte de su marido.

doctor se levantó. Su rostro se había iluminado. Tendió la mano á Julio.

—Gemma me lo ha dicho todo—exclamó.—Habéis sido muy bueno evitando á mi hija una humillación; sentáos, os lo ruego. ¿Venís á decirnos el resultado de vuestra entrevista con la señora Prana?

El médico sonrió con tristeza.

—Para eso y para otra cosa, señora—repuso.—Confieso francamente desde el principio, que habia juzgado á la señora Prana bastante mejor.

—Y dirigiéndose á Gemma, añadió:

—Tenéis enemigos, señorita.

Esta le miró, ruborizándose.

—¿Yo?

—Sí; uno de éstos, que se esconde tras el velo del anónimo, ha escrito á la señora Prana cosas infames contra vos.

—¿Es posible?

Gemma levantó con altivez su morena cabeza.

—¿La señora Prana los ha creído?

—Le impresionaron, teme cualquier escándalo, y apesar de que me ha asegurado que no cree en absoluto esas calumnias, no consiente que volváis á su colegio.

Laura no supo contenerse ya.

—¡Pero eso es horrible, horrible!—balbuceó.—

¿Qué he hecho para que la fatalidad nos persiga así?

¡Ah! se lo decía esta mañana á Gemma: «Querida hija,

éramos ahora demasiado, demasiado felices.

¿Pero calumniarte, siendo tan buena, tan pura, tan honrada? ¿Quiénes son esos miserables? Quiero ver esa carta para buscar á su autor.

Gemma fijó en su madre sus ojos tan límpidos y bellos, y no habia en ellos ninguna ansiedad, como

Fijarse bien que os interesa

En el año de la CASA LIQUIDACIÓN establecido temporalmente en la calle de ZAMORA NÚMERO 24, poseo en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que siendo pocos los días que ha de estar en ésta, queda á precios baratísimos los géneros que le quedan.  
Hay trajes de paño para hombres desde 17'50 pesetas, capas de paño desde 15, fajás á peseta, corsets á 1'00 y 2 pesetas, mantas de lana, mantones, tapabocas, mantas de viaje, chalecos de punto, velos toallas, pññuelos de seda, mantones de Manila, camisas de mujer, camisas de Francia y blancas para hombre, camisetas, calzoncillos, robes, despendedores, paraguas, balnos y otros varios objetos.  
Relojes de bolsillo desde cinco pesetas.  
NO OLVIDAR LAS SEÑAS  
Calle de ZAMORA número 24, edificio de la Escuela de San Eloy

# GRAN CAFÉ RESTAURANT SUIZO DE VICENTE GONZALEZ

ZAMORA, 2 y 4, SALAMANCA

Cubiertos desde 2 pesetas en adelante.—Se sirven bodas, banquetes y cuantos encargos se le confien.

Eismero y economía

Único almacén y depósito de vinos blancos y tintos  
Valdepeñas, Rioja, Jerez, Málaga y Cariñena

## Manuel García del Teso

Doctor Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes, licores y vinagres blanco y tinto. Gran surtido en refrescos y jarabes de zarza, limón y frambuesa. Economía en los precios.

Se sirven á domicilio desde 8 litros en adelante.  
Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

## SANTIAGO Y MARSO

Fabricantes de jabones

5, Paseo de la Estación, 5.

Los jabones de esta fábrica son los mejores que se conocen, y por tanto, los que mejores resultados estan dando.

A esto obedece el gran consumo que hacen de ello en toda la región, y que sean preferidos hoy a los de mejores marcas.

Pídanse en todos los almacenes

y tiendas de coloniales

## Tahona Bretón

CALLE DE BRETÓN, NÚM. 4, SALAMANCA.

Pan de todas clases del país.

Primera casa en pan de brillo, lujo, francés y figuras de Madrid

Única que fabrica el pan de Hamburgo.

Levaduras, invento de la casa, renovadas diariamente.

Despachos: Doctor Riesco 26; García Barrado 52; Prior 1; San Julián 18.

## Bernardo Cachorro

Almacenes al por mayor de toda clase de **Alpargatas** y **Cordelería** de las principales casas del Reino de Valencia.

Sucursales para la venta al por menor de estos artículos: **Lonja de la Cárcel número 5** y **Plaza de la Verdura números 4, 6 y 8.**

**Gran depósito de Intestinos secos**, de todas clases, Franceses, americanos. Representante de la casa americana de los grandes **Mataderos de Buenos Aires.**

ALMACENES y ESCRITORIO: San Justo, 17 y 19  
SALAMANCA

## Félix Carbajosa Rico

(SUCESOR DEL ARMUNÉS)

Doctor Riesco, 33, Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Esplritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos. Se venden botecillos de 35 pesetas en adelante.

SE SIRVE A DOMICILIO CON PUNTUALIDAD

## Liceo Escolar

COLEGIO DIRIGIDO POR

## D. Pedro González García

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

PLAZUELA DE LOS BANDOS, 5, SALAMANCA.

Los alumnos de este Colegio recientemente instalado, han obtenido en Mayo último ONCE MATRICULAS DE HONOR, DIECINUEVE SOBRESALIENTES Y QUINCE NOTABLES en cuarenta y nueve exámenes.

Este Centro de enseñanza, ha superado, por lo tanto, muchísimo en matriculas de honor á los demás de Salamanca y su provincia, y relativamente al número de alumnos, es el que más sobresalientes y notables ha obtenido.

Creyendo por experiencia indiscutible, que en viviendas raquíticas de casa particular no puede implantarse otro régimen que el de un nuevo hospedaje, pero en manera alguna el ordenado y colectivo propio del colegio, este centro de enseñanza ha sido instalado para los cursos sucesivos en local céntrico y amplio, con dormitorios para más de cincuenta internos, salones de estudio para sesenta ó setenta, extensas clases y patios espaciosos en donde podrán los alumnos entregarse á las diversiones propias de la edad, jugar á la pelota, y, en una palabra, disponer de espacio para cuando el mal tiempo ó las circunstancias no permitan el paseo diario con el inspector.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos, de Facultad, instituto ó ingreso en la segunda enseñanza.

También se ha creado una sección que asistirá diariamente á los salones de estudio del Colegio y será vigilada á la entrada de las cátedras oficiales del Instituto, sección extraordinariamente económica y utilizable principalmente para los padres que residen en Salamanca.

Para profesorado, pensiones organización y demás detalles, pídanse reglamentos y cuantas noticias precisen al director.

## Platería, Joyería y Relojería

## VIUDA E HIJOS DE FERNANDO GARCÍA

Posa Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción. Casa fundada en 1810

Se compra oro, plata, platino y toda clase de monedas.

Premios en varias exposiciones.

## No más Hernias

Gabinete Mecanoterápico  
DE MADRID

PRECIADOS, 34 Y 36

Para la curación de hernias (quebraduras) y deformidades de huesos (pecho, espalda, piernas, etc.) por medio de los aparatos modernos articulados mecánico-reguladores de presión gradual.

El Médico especialista de este Gabinete advierte que las personas que deseen consultarle, escriban antes al Gabinete para decirles el día que hace su visita á Salamanca, pues esta consulta no tiene nada que ver con otras que se anuncian en los periódicos de la localidad y son dadas por dependientes de ortopédicos pero no por médicos.

Los anuncios nuestros dicen: «Consulta Médica especial» único modo de evitar confusiones demostrando ser médico quien la dá.

Cartas á don Tomás Serna. Preciados, 34 y 36, Madrid.

## Ateneo Salmantino

Colegio de niños de don Manuel Durán.

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con sus clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas á cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Cador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza. Para el próximo curso académico de 1908 á 1909 se admiten alumnos internos medio pensionistas y externos en su propio local.

Plaza de Colón, núm. 1, Salamanca.

## Almacén de maderas

DE FLORES Y COMPAÑIA.

Afuera de Santi-Spiritus  
Carretera de circunvalación  
(Junto á la Alamedilla.)

Salamanca

Grandes existencias

Precios económicos

## Artes Gráficas

Perfección, rapidez, economía

Clichés de fotograbado y de cincografía, para periódicos y revistas ilustradas.

Dibujos á la aguada y á pluma para clichés, en ventajosas condiciones de perfección, rapidez y economía.

PRECIO DE LOS CLICHÉS

Fotograbado de un centimero cuadrado.	0,05 ptas
Mínimo.	2
Fotograbado de mancha (directo)	0'06
Mínimo.	2'50
Siluetado.	0,08
Mínimo.	3

Se responde de la calidad de los trabajos. Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haber hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día. Los encargos á S. ALONSO ALAHEJA, Concepción Jerónima, 35, Madrid.

## CALENDARIO

Haja de mañana.—Día 27 de Septiembre  
San Cosme.  
Sale el sol á las 5'.48 Pónese á las 17'05.

en su frente no había ningún rubor, únicamente en la mirada se veía una inmensa tristeza.

—Es inútil, mamá—dijo con sencillez.—Quien quiera que sea no merece que nos ocupemos de él. Por mucho que me defendieses, no lograrías convencer á la señora Prana; si hubiese pensado de otro modo, no me hubiera escrito aquella tarjeta; si se niega á recibirme, quiere decir que duda de mí. Y careceríamos de dignidad si fuésemos á rogarle ó si tratásemos de descubrir al villano autor de la carta. Ves, ahora que sé el motivo que ha tenido la señora Prana para despedirme, estoy más tranquila, porque en mi conciencia nada hay que me recuerde, y puedo, querida mamá, miraros cara á cara á tí y al señor Julio, sin avergonzarme.

El doctor la escuchaba lleno de admiración.

La que tenía valor para hablar de aquel modo, no podía ser sino la más pura é inocente entre las jóvenes. Al presente, Julio estaba seguro. Y esa certeza hizo más firme la resolución tomada.

Gemma se volvió á él y mirándole con firmeza, dijo:

—¿También á vos os ha impresionado la carta?

—Tan poco—respondió con su voz que se había vuelto vibrante y clara,—que he venido aquí para pedir á vuestra madre el honor de que me conceda vuestra mano.

Faltó poco para que Laura desfalleciese de estupor y de alegría.

—¿Qué? ¿Vos queréis? Gemma, hija mía, á tí te toca contestar.

Un rayo de inefable alegría había pasado por los ojos de la joven. Pero no perdió el dominio sobre sí misma.

—Os doy gracias desde lo más profundo de mi alma, por vuestra petición,—dijo con voz firme,—y tened la seguridad de que nunca olvidaré este instante. Pero perdonadme si os contesto con una negativa.

Julio palideció.

—¿Os negáis? ¿Por qué?

—Porque un día podríais arrepentiros de vuestro sacrificio, que os dicta tan solo un impulso generoso, grande como vuestro corazón. ¿Y si pensarais que aquella carta decía verdad? Eso sería para mí la muerte. Y yo no quiero que jamás ninguna duda pase por la mente del hombre á quien yo haya dado mi corazón y mi vida. Más que su afecto, deseo su estimación, su confianza. Porque no tengo otra cosa en el mundo más que mi honor, y quiero que nadie pueda dudar de él.

Julio la miró conmovido, extasiado.

—Gemma,—dijo con voz profunda,—tengo fe en vos como en mí mismo. Si no fuese así, no os pediría para ser la compañera de mi vida una hermana para Elvira, una hija para Ana. Apoyaos en mí. Soy fuerte, con toda la fuerza de mi amor. Mi vida os pertenece. Permitidme que os defienda, que os adore. Sed mi esposa.

Sus miradas suplicaban, estaban llenas de ansiedad, tanto era el temor de una nueva negativa.

La señora Toasca entornaba los ojos, feliz y atormentada al mismo tiempo.

—Sería demasiada felicidad, murmuraba.

Aquel hombre tan noble y bueno, de ideas tan elevadas, era precisamente el ser soñado por ella, para compañero de su hija. Pero eran sueños dema-